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78 лет прошло со Дня Победы – самого главного, самого дорогого для всех нас 
праздника. Сколько бы лет ни прошло, эта дата никогда не померкнет в памяти  

нашего народа. 
Низкий поклон и вечная память всем, кто отдал жизнь за свободу  

и независимость нашей Родины, кто, не жалея себя, трудился в тылу. 
Мы гордимся вкладом ветеранов нашей компании в Великую Победу.  

Наш священный долг – окружить их заботой и вниманием. 
Пусть эти майские дни, дорогие ветераны, согреют ваши сердца теплом обще-

ния с родными и близкими. В этот светлый и радостный день примите искренние 
пожелания крепкого здоровья, праздничного настроения, долгих лет жизни!

Спасибо за Победу!
Директор ООО «ММК-УГОЛЬ»

В.Ф. Харченко

Уважаемые коллеги! 
Дорогие ветераны Великой Отечественной войны!

Новости ММК

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ  
ЗА 1 КВАРТАЛ 2023 ГОДА  
К 1 КВАРТАЛУ2022 ГОДА

Выплавка чугуна вырос-
ла на 4,4% относительно 
1 квартала 2022 года. При 
этом в 1 квартале 2023 года 
капитальный ремонт про-
водился на доменной печи 
меньшего объема по срав-
нению с аналогичным пери-
одом прошлого года. 

Производство стали со-
кратилось на 3,5% относи-
тельно 1 квартала прошлого 
года на фоне остановки ли-
тейно-прокатного модуля на 
турецком активе в ноябре 
2022 года. При этом произ-
водство стали на площадке в 
г. Магнитогорске выросло на 
7,2%, до 3 057 тыс. тонн.

Продажи металлопродук-
ции по Группе уменьшились 
на 4,3% вследствие при-
остановки производства г/к 
проката на турецком активе 
и экспортных ограничений. 
Продажи премиальной про-
дукции скорректировались на 
13,1% в связи со снижением 
продаж проката с покрытием 
в Турецкой Республике, из-
менением структуры заказов 
стана 5000 в сторону более 
сложного сортамента и сни-
жением продаж х/к проката на 
фоне пониженного спроса со 
стороны автомобильной про-
мышленности.

Производство угольного 
концентрата выросло на 1,8% 
относительно 1 квартала про-
шлого года.

КОММУНИКАЦИИ  
НА ВЫСОТЕ!

Совместный проект 
ММК И TRUECONF получил 
награду на международной 
выставке «СВЯЗЬ-2023». 

Наградами были отмече-
ны лучшие практики в области 
импортозамещения в сфере 
телекоммуникаций и лучшие 
кейсы перехода компаний на 
российские технологии.

Частное облако ВКС на базе 
системы TrueConfEnterprise 
было запущено на ММК для 
бесперебойных корпоратив-
ных коммуникаций и видео-
конференцсвязи. С помощью 
отечественного решения ру-
ководители различных уров-
ней, работники инженерных 
отделов, бухгалтерии и дело-
производства, специалисты 
ИТ и другие сотрудники ПАО 
«ММК» проводят рабочие со-
вещания и собрания, вебина-
ры, презентации, видеовстре-
чи и онлайн-мероприятия. 

ТУРЕЦКИЙ ЗАВОД ММК 
ЗАПУСТИЛ РАБОТУ 

ГОРЯЧЕГО КОМПЛЕКСА

Входящее в Группу ПАО 
«ММК» предприятие MMK 
Metalurji возобновило ра-
боту горячекатаной части 
производства. Вынужден-
ный простой продолжался 
несколько месяцев из-за 
землетрясения на юго-вос-
токе страны и неблагопри-
ятной экономической конъ-
юнктуры.

Продукция завода идёт 
на восстановление районов, 
пострадавших от разруши-
тельных и продолжавшихся 
в течение нескольких недель 
подземных толчков, в том 
числе в провинции Хатай, где 
находится и само предпри-
ятие, избежавшее серьёзных 
повреждений. В первую оче-
редь, металл ММК будет по-
ставляться для строительного 
сектора – создания нового жи-
лья и инфраструктуры, а также 
для местной машинострои-
тельной отрасли и производ-
ства необходимого в текущих 
условиях оборудования.

Как рассказал директор 
MMK Metalurji Денис Квасов, 
в то время как завод готовит-
ся выйти на полномасштабное 
производство для поддержки 
усилий страны по преодоле-
нию последствий природной 
катастрофы, компания также 
активно занимается социаль-
ными вопросами. «Мы сей-
час предоставляем жильё для 
безопасного размещения в 
модульных домах нескольких 
десятков наших работников с 
семьями, чьи дома были раз-

рушены или получили крити-
ческие повреждения. Завод 
обеспечивает необходимые 
бытовые удобства, в том чис-
ле для детей сотрудников. Мы 
стремимся не только предо-
ставить турецким строителям 
нашу металлопродукцию, но 
и внести вклад в социальное 
благополучие людей, сохра-
нить рабочие места, поддер-
жать занятость», – отметил 
Денис Квасов.

ВКЛАД ММК В РАЗВИТИЕ 
ПРОМТУРИЗМА ОТМЕЧЕН 

НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ

Представители Магни-
тогорского металлургиче-
ского комбината приняли 
участие в финале II Всерос-
сийского акселератора по 
промышленному туризму 
Агентства стратегических 
инициатив (АСИ), которое 
состоялось в Москве 20-21 
апреля. 

Челябинская область во-
шла в число регионов - ли-
деров по промышленному 
туризму. Награду за наставни-
чество и организацию межре-
гиональных проектов губерна-
тору Алексею Текслеру вручил 
помощник Президента России 
Максим Орешкин. Кроме того, 
руководитель центра компе-
тенций по развитию промыш-
ленного туризма ММК Мария 
Пушкарская была отмечена в 
номинации «ПРОМпрактик» 
акселератора АСИ «за тира-
жирование опыта развития 
промышленного туризма на 
предприятиях Российской 
Федерации».

В октябре компания отме-
тит пятилетие промышленно-
го туризма на ММК, и нако-
пленная экспертиза помогает 
комбинату быть лидером в 
отрасли, а специалистам ком-
пании – участвовать в подго-
товке специализированных 
гидов-экскурсоводов и разви-
вать площадку по обмену опы-
том и достижениями в сфере 
промышленного туризма.

Челябинская область вхо-
дит в топ-7 регионов с самым 
высоким уровнем развития 
промтуризма по версии рей-
тинга «Промышленный ту-
ризм: лидеры России – 2022». 
«Сегодня на ММК приходит 
молодежь и видит, как дина-
мично развивается предприя-
тие. Возникает интерес прий- 
ти и работать здесь, что тоже 
очень важно», – сказал Алек-
сей Текслер, отмечая роль 
Магнитки.

ММК ВЛОЖИЛ  
В ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ 

ПРОГРАММУ РЕКОРДНЫЕ 
30 МЛРД РУБЛЕЙ

Выступая на съезде Рос-
сийского союза промыш-
ленников и предпринима-
телей, Президент Россий-
ской Федерации Владимир 
Путин дал высокую оценку 
экологическим програм-
мам, реализованным Маг-
нитогорским металлурги-
ческим комбинатом. 

Президент подчеркнул, что 
масштабные инвестиции в ре-
шение экологических задач 
позволили существенно из-
менить ситуацию к лучшему.

Шахта «Чертинская-Коксовая»

Участник 
Великой Отечественной войны 

Зверев Кузьма Кузьмич - 
14.10.1926

Малолетний узник
Рогозкин Владимир Федорович - 

01.01.1941
Труженики тыла 

Баранова Валентина Васильевна - 
06.02.1927

Бруг Александра Павловна - 
22.03.1929

Гилев Петр Федорович - 
27.08.1928

Голощапова Александра Федоровна - 
17.02.1930

Зиновьева Нина Тихоновна - 
10.06.1927

Семухин Николай Александрович - 
18.12.1929

Лискова Ольга Ивановна - 
17.04.1931

Шахта «Чертинская-Южная»

Труженики тыла
Андарзянова Фатима Нургалиевна- 

03.04.1931
Алексеев Трофим Власович - 

09.05.1927
Васькин Михаил Яковлевич - 

25.01.1931
Дука Клавдия Ивановна - 

05.10.1926
Ермолаев Виктор Степанович - 

15.12.1929
Тимашков Павел Васильевич - 

01.09.1928
Вдова участника 

Великой Отечественной войны
Оевецкая Валентина Евстигнеевна- 

25.06.1934

Центральная 
обогатительная фабрика

Труженики тыла
Назаренко Валентина Александровна- 

21.07.1931
Тимошкова Мария Петровна - 

09.12.1930
Токмакова Анна Дмитриевна - 

19.05.1929

Цех сервиса и логистики 

Труженики тыла
Дворенкова  Евдокия Афанасьевна - 

25.02.1929
Парфенова Татьяна  Ивановна - 

26.04.1926

Управление

Труженики тыла
Труханова Антонина Ивановна - 

06.01.1928

Низкий  
поклон вам, 

победители!
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Пилотный проект

Безопасность

Всем известно, что преду-
предить болезнь, легче, чем ле-
чить. В компании «ММК-УГОЛЬ» 
заботятся о здоровье работни-
ков, работающих во вредных ус-
ловиях, и это регламентировано 
на уровне коллективного дого-
вора. Но внимание направле-
но, прежде всего, на поддержку 
горняков с уже диагностиро-
ванными профзаболеваниями. 
Теперь, благодаря содействию 
Правительства РФ, появилась 
возможность делать больше в 
плане профилактики.

С 1 марта этого года вступи-
ло в силу Постановление Прави-
тельства РФ «О реализации пи-
лотного проекта по проведению 
профилактики профессиональ-
ных заболеваний работников в 
отдельных видах экономической 
деятельности».

Участниками этого проекта 
будут работники, у которых еще 
нет подтвержденного диагноза 

профессионального заболева-
ния, однако по результатам ме-
дицинского осмотра выявлены 
ранние признаки воздействия 
вредных, а также опасных про-
изводственных факторов. Госу-
дарство готово оказать им под-
держку, и вот что в нее войдет:

• профилактика профза-
болеваний работников, прово-
димая в реабилитационных цен-
трах СФР, в целях предупрежде-
ния развития у них профессио-
нальных заболеваний;

• дополнительный опла-
чиваемый отпуск, предостав-
ляемый работникам на период 
проведения профилактики проф- 
заболеваний;

• бесплатный проезд ра-
ботников к месту проведения про-
филактики профзаболеваний и об-
ратно;

• медосмотры работников.
Профилактика будет прово-

диться по таким профилям, как 

неврология, терапия, 
пульмонология, отори-
ноларингология и проф- 

патология. А нуждается ли в ней 
работник или нет - определяет 
медицинская организация на 
основании медосмотра.  

В ООО «ММК-УГОЛЬ» уже 
сформирована «пилотная» 
группа, в состав которой вошли 
работники подземных специ-
альностей с шахт «Чертинская-
Коксовая» и «Костромовская». 
В разное время в период со 2 
мая по 28 сентября они пройдут 
лечение в Центре реабилитации 
Фонда пенсионного и социаль-
ного страхования РФ «Топаз» (г. 
Мыски). Лечиться шахтеры бу-

дут в течение 18 дней, а 
потом вернутся на свое 
рабочее место. Кстати, 
эти 18 дней из отпуска ни 
в коем случае не будут 
вычтены. Профилактика 
профилактикой, а отпуск 
по расписанию.  Весь 
комплекс мероприятий  
оплатит компания, а ей 
деньги вернутсяиз бюд-
жета СФР.  

За 2022 год на предприятиях 
«ММК-УГОЛЬ» было допущено 4 
несчастных случая легкой степе-
ни тяжести, что на 3 случая мень-
ше по сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года. 

Результаты расследований 
показывают, что во всех несчаст-
ных случаях имеет место несо-
блюдение правил безопасности. 
Каким образом работники сами 
допускают опасные действия? 
Как правило – это русское 
«авось». Бывают случаи работы 

на неотключенном оборудова-
нии или в незакрепленной зоне. 
Личная неосторожность присут-
ствует при езде на конвейере, на 
оборудовании для перевозки.

В прошлом году руководство 
ММК поставило задачу выявить 
такие опасные действия (прото-
кол совещания о состоянии про-
изводственного травматизма и 
промышленной безопасности 
ПАО «ММК» подписан генераль-
ным директором общества П.В. 
Шиляевым). 

В результате проверок, а их 
было произведено более по-
лутора тысяч, вскрыто более 9 
тысяч нарушений, привлечено 
к ответственности 655 человек. 
Основные замечания касались 
нарушения эксплуатации обо-
рудования и ведения докумен-
тации, а также содержания ра-
бочих мест.

Для обеспечения производ-
ственной безопасности недо-
статочно только контролиро-
вать, надо проводить работу на 
опережение. И компания очень 
много сделала в этом плане. 

В полную силу заработал 
учебный полигон, который был 
введен в эксплуатацию в про-
шлом году к профессионально-
му празднику шахтеров. Охране 
труда и промышленной безопас-

ности горняки теперь обучаются 
на тренажерах, приближенных 
к реальности. Лейтмотив всех 
занятий – «Опасность - не для 
меня!» 

Только осознанное поведе-
ние на производстве дает гаран-
тию его безопасности. Поэтому 
к обучению работников подзем-
ных специальностей были при-
влечены сотрудники Кемеров-
ского регионального института 
повышения квалификации. Шах-
теры прошли с ними программу 
«Психология безопасного тру-
да». 

После громкой аварии на 
шахте «Листвяжная» особо остро 
прозвучал вопрос о том, что не 
все горняки умеют правильно 
включаться в самоспасатели. 
В прошлом году компания при-

обрела многоразовые учебно-
тренировочные самоспасатели 
«Тренер» и регенеративные кар-
триджи. Теперь проблемы в том, 
что кто-то не смог качественно 
отработать навыки применения 
самоспасателей, существовать 
просто не может. 

«ММК-УГОЛЬ» инвестирует 
в безопасность значимые сред-
ства. Только затраты непосред-
ственно на охрану труда и про-
мышленную безопасность за 
2022 год составили 421 млн руб.

В этом году работа по улуч-
шению системы управления про-
изводственной безопасностью 
продолжается. Обучение на соб-
ственном полигоне с привлече-
нием сотрудников Кемеровского 
регионального института повы-
шения квалификации, проведе-
ние поведенческих аудитов по 
выявлению опасных действий 
работников – все это приносит 
свои плоды. Горняки более ответ-
ственно относятся к собственной 
безопасности, понимая, что в 
большинстве случаев она зави-
сит от них самих.

К сожалению, порой при-
ходится использовать горький 
опыт, полученный при трагедиях 
на шахтах. В этом году в компа-
нии особое внимание уделяется 
выполнению решений Протоко-
ла совещания по вопросам обе-
спечения промышленной без-
опасности на угольных шахтах и 
результатах технического рас-
следования причин аварии на 
шахте «Листвяжная». Совещание 
проходило под председатель-
ством руководителя Ростехнад-
зора А.В. Трембицкого в конце 
прошлого года, на нем были за-
тронуты значимые для угольной 
отрасли вопросы. И нет ни од-
ного, который бы не был изучен 
специалистами «ММК-УГОЛЬ». 
Чтобы работать без травм и ава-
рий, необходимо делать выводы 
на основании своих и чужих оши-
бок. И это касается каждого. 

Еще не заболели, а их будут лечить!

Опасность - не для меня

В ООО «ММК-УГОЛЬ» стартовал пилотный проект  
по предупреждению профессиональных заболеваний.

Горное производство относится к опасным, и именно 
поэтому меры, разработанные по предотвращению 
травм и аварий, здесь продуманы до мельчайших 
деталей. Неукоснительное соблюдение этих мер является  
необходимым, самым главным условием работы угольного 
производства. Ведь цена за халатность может быть 
слишком высока.

Участниками пилотного проекта 
являются:

�  Министерство труда и социальной за-
щиты РФ, 
�  СФР и его территориальные органы по 
месту регистрации работодателей в каче-
стве страхователей, 
�  работодатели, 
�  медицинские организации и реабили-
тационные центры СФР.
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Модернизация  без остановки

Слово - профсоюзу

Наши дети

- В июле прошлого года 
был подписан Коллективный 
договор. Обычный срок его 
действия – три года. Но не 
прошло и года, как создается 
новый документ. Чем это вы-
звано?

- Коллективный договор 
угольной компании обязатель-
но должен отражать положения, 
зафиксированные Федераль-
ным отраслевым соглашени-
ем (ФОС). Пакет льгот может 
быть большим, чем в ФОСе, но 
меньшим – ни в коем случае. 
Отраслевое соглашение между 
Росуглепрофом и Ассоциацией 
«Общероссийское отраслевое  
объединение работодателей 
угольной промышленности» 
подписано ещё в 2021 году, по 
сути, оно было пролонгирова-
но. Но в связи с трагическими 
событиями на шахте «Листвяж-
ная» 25 ноября 2021 года Рос- 
углепроф выступил с инициати-
вой по пересмотру некоторых 
статей соглашения. Переговоры 
по этим вопросам шли с сере-
дины декабря 2021 года до кон-
ца прошлого года. Обсуждения 
по ряду пунктов продвигались 
очень сложно. Особенно по тем, 
что касались социальных гаран-

тий и компенсаций, повышения 
минимальной тарифной ставки 
до уровня МРОТ. Поэтому в про-
шлом году Коллективный трудо-
вой договор ООО «ММК-УГОЛЬ» 
был подписан без этих пунктов, 
однако в него вошло немало 
изменений, давших трудово-
му коллективу дополнительные 
льготы. 

- Николай Кузьмич, рас-
скажите, чем отличается Кол-
лективный договор этого года 
от прошлогоднего? Он еще 
лучше прежнего?

- Да, пакет льгот не умень-
шился, а только вырос. Самое 
главное, в новый договор внесе-
ны гарантии, по поводу которых 
было столько споров на уровне 
профсоюза и работодателей 
всей страны. Конечно, пусть луч-
ше ни у кого и никогда не будет 
повода воспользоваться эти-
ми гарантиями. Но если беда 
все-таки случится, они станут 
большой помощью для постра-
давших. Теперь в случае гибели 
работника будет осуществлять-
ся, дополнительная к уже су-
ществующим, единовременная 
выплата в размере 5 млн ру-
блей семье погибшего, прожи-
вающей вместе с ним. Это, еще 

раз повторюсь, дополнительная 
выплата в счет возмещения мо-
рального вреда, прежние  оста-
лись действительными. Еще 
одно изменение касается работ-
ников, получивших тяжелую про-
изводственную травму, им будет 
производиться единовременная 
выплата в размере 500 тысяч ру-
блей.

В разделе «Оплата труда» 
официально закреплено поло-
жение о структуре заработной 
платы шахтеров. И на основании 
этого положения сегодня уже 
пересматривается «Положение 
об оплате труда» в компании 
«ММК-УГОЛЬ». 

Много дополнений внесено 
в раздел «Охрана труда и здо-
ровья работников». Так, если по 
результатам периодического 

осмотра работнику назначены 
дополнительные обследования 
для уточнения состояния здоро-
вья, работодатель обязан воз-
местить ему стоимость этих об-
следований.

Особое внимание уделено 
работникам, занятым на работе 
с вредными или опасными ус-
ловиями труда. Работодатель 
должен обеспечить им необхо-
димые условия для организации 
проведения комплекса лечебно-
профилактических и оздорови-
тельных мероприятий. Договор 
обязывает работодателя про-
водить послесменную реабили-
тацию, а также контролировать 
посещение работниками про-
цедур.

Дополнения, касающиеся 
безопасности, продиктованы 
трагическими последствиями 
аварии на «Листвяжной». На них 
хотелось бы заострить внима-
ние, и поэтому я перечислю их 
по пунктам.

8.2.12. Работодатель обязан 
обеспечить Работникам, заня-
тым на подземных работах в гор-
ных выработках, не реже одного 
раза в год, прохождение трени-
ровки по применению средств 
индивидуальной защиты (СИЗ) 
органов дыхания изолирующего 
типа в условиях, максимально 
приближенных к реальной ава-
рийной обстановке. 

8.12.13. Работодатель обя-
зан обеспечить Работникам, за-
нятым на подземных работах в 

горных выработках, не реже од-
ного раза в год тренировки по 
прохождению по запасным вы-
ходам шахт согласно действую-
щему плану ликвидации аварии 
(ПЛА).

8.23. В случае превышения 
предельно допустимой концен-
трации опасных газов и других 
нарушений правил безопас-
ности в шахтах, угрожающих 
жизни и здоровью людей, ко-
торые могут привести к возник-
новению аварии, инциденту, 
работник обязан уведомить о 
сложившейся ситуации горно-
го диспетчера шахты, перейти 
в безопасное место согласно 
ПЛА, что не может служить ос-
нованием для применения дис-
циплинарного взыскания. 

- Новый Коллективный 
договор датирован 1 февра-
ля 2023 года. Каков срок его 
действия?

- До 1 февраля 2026 года. 
Коллективным договором за-
фиксирована значительная 
часть социальных программ 
ООО «ММК-УГОЛЬ». По объ-
ему льгот и гарантий этот до-
кумент в значительной степени 
превосходит Трудовой кодекс. 
И в этом безусловная заслуга 
руководства нашей компании. 
Поэтому хочу от всего сердца 
поблагодарить Владимира Фё-
доровича Харченко за его со-
циально ответственную пози-
цию и поддержку профсоюзной 
организации.

Для тех, 
кому поближе

Детский оздоровитель-
ный лагерь «Молодежный» 
много лет подряд принима-
ет детей угольщиков. Рас-
положенный в Гурьевском 
районе на берегу Гаврилов-
ского водохранилища среди 
сосновых лесов, «Молодеж-
ный» привлекает здоровым 
хвойным воздухом и творче-
ской атмосферой. 

Ребята, побывавшие 
здесь, стремятся попасть 
сюда и на следующий год. 
Потому что здесь - друзья, 
любимые вожатые, интерес-
ный досуг. А родителям нра-
вится, что дети живут в кир-
пичных отапливаемых кор-
пусах, и навестить их можно 
в любое время. На дорогу из 
Белова уходит меньше часа 
езды.

Чуть подальше,  
но со зверями  

и тарзанкой
С детским лагерем 

«Солнечный» в «ММК-

УГОЛЬ» тоже уже знакомы. 
Родители с удовольстви-
ем отправляют туда своих 
детей не только отдохнуть, 
но и подлечиться. Лагерь 
удачно расположился в со-
сновом бору между Ново-
кузнецком и Осинниками, 
на территории спортивно-
оздоровительного центра 
«Ашмарино». Поэтому в 
программу пребывания в 
лагере вписано множество 
«интересностей» и «полез-
ностей», который предлага-
ет сам центр. Судите сами, 
недалеко от «Солнечного» 
расположены санаторий 
«Лесная сказка», база от-
дыха и парк активных видов 
отдыха, конно-спортивный 
клуб «Ашмарино». Также на 
территории есть зоопарк с 
оленями, козами, гусями, 
зайцами, верблюдом и ин-
дюком. И все это доступно 
ребятишкам, отдыхающим 
в детском оздоровительном 
лагере «Солнечный».

Недостаток у этого ла-
геря один - у ребят прак-
тически нет свободного 
времени. Каждая минута 
до отбоя у них расписана: 
спортивные игры, мастер-
классы, игры на сплоче-
ние, оздоровительные 
процедуры. А еще - кружки 
по интересам: пение, тан-
цы, рисование, поделки, 
искусство диджея. Скучать 
здесь просто некогда!

За красотами 
Алтая

В оздоровительно-обра-
зовательном центре «Кри-
сталл» дети будут отдыхать 
впервые. Лагерь с 30-лет-
ним «стажем» расположен 
в роще, неподалеку от реки 
Лосиха. Организаторы обе-
щают интересное время-
препровождение, веселых 
вожатых и даже возмож-
ность попробовать себя в 
журналистике. В «Кристал-
ле» выпускают свою газету 
тиражом 300 экземпляров. 
Кто знает, может, кто-то из 
детей найдет себя в про-
фессии!

Этим летом за счет 
«ММК-УГОЛЬ» смогут отдо-
хнуть около 350 школьников 
в возрасте от 7 до 15 лет.

В трудовой договор внесены изменения

Счастливые 
каникулы

В начале этого года состоялось подписание 
Коллективного договора. О том, какие в него были 
внесены изменения и дополнения, рассказал 
председатель профсоюзной организации  
ООО «ММК-УГОЛЬ» Николай Кузьмич Зверев.

В «ММК-УГОЛЬ» к детскому оздоровительному сезону 
уже готовы. Определены учреждения, в которые 
поедут отдыхать дети работников компании,  
да и путевки почти разобраны. И все-таки несколько 
слов о том, куда в этом году отправятся ребятишки 
набираться сил и здоровья, не помешают.  
Вдруг кто-то еще раздумывает с выбором.
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Социальная политика

Навстречу юбилею

Находится приют, как его на-
зывали при открытии, в посел-
ке Новый Городок, для которо-
го предприятия «ММК-УГОЛЬ» 
- градообразующие. Оттого-
то для компании является де-
лом чести помощь поселку. Вот 
и детским социальным учреж-
дениям территории угольщики 
уделяют особое внимание. За 
работу в этом направлении ди-
ректор ПАО «ММК» П.В. Шиляев 
и директор ООО «ММК-УГОЛЬ» 
В.Ф. Харченко в разные годы 
были удостоены звания «Чело-
век года» города Белово. Об уча-
стии компании в жизни центра с 
особой теплотой рассказала его 

руководитель Александра Ни-
колаевна Петрова, директор 
МКУ СРЦН «Теплый дом»:

- «ММК-УГОЛЬ» - 
наш давний друг и по-
мощник. Много лет 
компания организу-
ет для наших ребяти-
шек праздники, дарит 
подарки, помогает в бла-
гоустройстве. Приятно, что 
управляющий состав не занима-

ется отписками, а реально ин-
тересуется потребностя-

ми центра. Помню, как 
в 2020 году Влади-
мир Федорович Хар-
ченко лично посетил 
наше учреждение. 
Пообщался с ребя-

тишками, посмотрел, 
чем мы живем. Уже на 

улице он по-отечески ос-
мотрел детскую площадку, от-

метил, что она требует обнов-
ления, и предложил помощь. А 
когда услышал, что этот вопрос 
уже решенный, поинтересовал-
ся, какая еще помощь нужна. 
В том году компания подарила 
нам миллион, на эти средства 
мы приобрели мебель, ковры, 
компьютерную технику и даже 
автомобиль, который был нам 
просто необходим: посещать 
семьи, отвозить ребятишек в 
лечебные учреждения теперь 
стало намного проще. Вот и к 
юбилею компания сделала нам 
щедрые подарки. В кабинет бух-
галтерии приобрели компьютер. 
Теперь труд человека стал чуточ-
ку легче. В здании, в котором у 
нас живут малыши, уставили но-
вую утепленную входную дверь. 
Старая сильно проржавела и зи-
мой пропускала холод. Теперь у 
ребятишек тепло! Мы очень бла-
годарны компании за внимание 
и заботу!

30 лет – с исторической точ-
ки зрения это совсем неболь-
шой отрезок времени. Ну а если 

взглянуть на дату глазами спа-
сенных судеб? За три десятка 
лет стены центра приютили, а 
коллектив оказал помощь более 
7 тысячам ребятишек из небла-
гополучных, многодетных, мало-
имущих семей, воспитывающих 
детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, а также 
беременным и родившим жен-
щинам из «группы риска». И с 
каждым сотрудники учреждения 
поделились душевным теплом. 
Поэтому и называется центр –  
«Теплый дом».

В своем поздравлении ди-
ректор «ММК-УГОЛЬ» Владимир 
Харченко поблагодарил коллек-
тив «Теплого дома» за их неисся-
каемую энергию и благородный 
труд, а также подчеркнул, что 
компания продолжит поддер-
живать учреждение в будущем: 
«Уже 30 лет коллектив «Теплого 
дома» согревает сердца ребят, 
оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации, - отметил он. - Я 
желаю ему успехов и вдохнове-
ния в этом трудном, но благом 
деле!».

Неужели в честь  
Костромы -  богини 
весны и плодоро-
дия, родной сестры 
Купалы из славян-
ской мифологии? 

А может, здесь 
есть след небезыз-
вестного города на Вол-
ге? 

Нет, разгадка тайны назва-
ния предприятия не выходит из 
пределов Ленинска-Кузнецко-
го, и мифологические божества 
здесь ни при чем. 

Старожилы Ленинска-Куз-
нецкого только бы улыбнулись 

в ответ на все 
эти предполо-

жения. Ведь им-
то доподлинно из-

вестно, что в городе 
жил очень талантливый и 

большой души человек - Олег 
Семенович Костромов. Изобре-
татель, инженер, горняк, руко-
водитель – его деятельность во-
шла в историю развития города 
и Кузбасса. Он и его соратники 

– это целая эпоха достижений, 
нововведений, смелых решений 
и открытий, значимых для реги-
она. 

Олег Семенович прошел путь 
от газомерщика на шахте име-
ни 7 Ноября до директора шах-
ты «Полысаевская» и первого 
технического директора произ-
водственного объединения «Ле- 
нинскуголь». 

Азы шахтерской профессии 

он постигал на шахте имени 7 
Ноября, ступень за ступенью – 
десятник вентиляции, горный 
мастер, начальник участка. В 28 
лет был назначен заместителем 
главного инженера, а через 7 лет 
- главным инженером шахты.

С 1974 по 1978 год О.С. Ко-
стромов стоял у руля шахты «По-
лысаевская». Один из последу-
ющих директоров этой шахты, 
экс-депутат областного Совета 
народных депутатов Александр 
Алексеевич Филатов с особой 
теплотой вспоминает об Олеге 
Семеновиче в качестве директо-
ра предприятия.

- Олег Семенович был очень 
грамотным специалистом, нова-
тором, - говорит Филатов. - На 
шахте постоянно возникали ка-
кие-либо проблемы в технологи-
ческой цепи с увеличением газо-
выделения из очистных забоев 
до запредельной концентрации. 
И он всегда находил правильные 
решения по ликвидации этих 
проблем. Мне непосредствен-
но приходилось участвовать в 
процессах, и я многому учился у 
классного специалиста.

Когда было организовано 

производственное объединение 
«Ленинскуголь», Олега Семено-
вича пригласили на должность 
технического директора. Под 
его непосредственным руковод-
ством разработан и реализо-
ван план технического перевоо-
ружения угольных предприятий 
Ленинского рудника. Тогда же 
Костромов отдал немало сил 
созданию проекта и технической 
документации по разработке 
Никитинского месторождения.

Свое дело О.С. Костромов 
знал на «отлично» и честно слу-
жил ему до самой кончины. Он 
был награжден орденом Тру-
дового Красного Знамени, ор-
деном «Знак Почета», являлся 
полным кавалером знака «Шах-
терская слава», имел множество 
других наград. 

Олег Семенович ушел из 
жизни в 1995 году. А в 1999-м 
Аман Гумирович Тулеев, воз-
главлявший в те годы Кемеров-
скую область, забил в устье шах-
ты первый колышек. Ни у кого не 
возникало вопросов о том, как 
назвать предприятие. Конечно, в 
честь талантливого ленинск-куз-
нечанина, посвятившего свою 
жизнь делу угледобычи в своем 
родном городе!

В апреле коллектив 
социально-
реабилитационного центра 
для несовершеннолетних 
«Теплый дом» отмечал 
30-летие со дня основания 
учреждения. Компания 
«ММК-УГОЛЬ» за долгие 
годы стала надежным 
помощником. На 
торжестве в честь юбилея 
директора компании 
Владимира Харченко 
встречали как доброго 
друга.

Этот год для предприятия 
юбилейный, в августе 
исполнится 15 лет со дня 
его запуска. Каких только 
эпитетов не заслужила 
«Костромовская»!  
И «шахта XXI века»,  
и «молодая современная», 
и ее «запасы -  
на десятилетия», а уголь, 
который она добывает, 
– уникальный! Но 
почему все-таки – 
«Костромовская»?

Теплом души согреты дети

Почему шахта «Костромовская» так называется?
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С Великой Победой!

Шахта 
«Чертинская-Коксовая»

Наш единственный оставший-
ся в живых фронтовик - Кузьма 
Кузьмич Зверев. Человек-ле-
генда. В жизни ветерана нашлось 
место и репрессиям, и подвигам, 
и трудовым достижениям. В этом 
году он отметит свое 97-летие. С 
начала войны трудился 15-лет-
ний Кузьма в поле. А в январе 
1944 года его забрали в армию на 
Дальний Восток. В мае 1945 года 
вся страна отмечала победу над 
фашистской Германией, а на Вос-
токе война только началась. Кузь-
ма Кузьмич награжден медалями 
«За боевые заслуги», «За осво-
бождение Кореи», «За победу над 

Японией». После войны он пере-
ехал в Белово. Всю свою жизнь 
трудился на шахте «Чертинская-
Коксовая»: сначала в лаве гор-
ным мастером, а после травмы 
много лет руководил ламповой.

Владимир Федорович Ро-
гозкин ребенком пережил все 
ужасы концлагеря. До войны его 
семья жила в Новгородской об-
ласти. Оттуда в 1943 году Анну 
Рогозкину с тремя детьми угнали 
в концлагерь в Прибалтику. Ос-
вободили их только в 1946 году. 
И семейство вернулось в свою 
выжженную деревню Менюши. 

Здесь, начиная с 12 лет, и трудил-
ся Владимир Федорович. А потом 
волею судьбы попал на шахту 
«Чертинская», которой посвятил 
43 года: начинал горнорабочим и 
дошел до помощника начальника 
участка.

Богата история шахты «Чер-
тинская-Коксовая» талантливы-
ми людьми. Петр Федорович  
Гилев - настоящий «левша» 
механизаторского дела. Во вре-
мя войны  он как раз достиг при-
зывного возраста. Но воевать не 
пришлось - Германия объявила 
о капитуляции. В Белово Петр 
Федорович приехал вслед за бра-
тьями и устроился на шахту «Чер-
тинская». Начинал слесарем, но 

быстро вырос до начальника мех-
цеха. За эти годы Петр Федорович 
внес десятки рацпредложений, 
был членом Союза рационализа-
торов СССР. На пенсию он ушел 
на восьмом десятке лет, отдав 
шахте 56 лет.

Николай Александрович 
Семухин посвятил шахте «Чер-
тинская-Коксовая» 40 лет. Но это 
после войны, во время которой их 
семья из 10 детей выживала как 
могла. В 1941 году Николай окон-
чил четыре класса, и образование 
решено было отложить. Николай 
трудился наравне со взрослыми, 
ему даже доверили одну из кол-

хозных лошадей. Вот и в шахте, 
на которую он устроился с первых 
дней ее открытия, ему выпала от-
ветственная работа - укладывал 
рельсы, по которым позже уже в 
статусе машиниста он мчался на 
электровозе.

Не только фронтовики, и не 
только мужчины поднимали стра-
ну после войны. Жива на шахте 
«Чертинская-Коксовая» память о 
замечательных работницах, про-
шедших все тяготы жизни в тылу. 
Баранова Валентина Васильев-
на,  Бруг Александра Павловна, 
Голощапова Александра Федо-
ровна, Зиновьева Нина Тихо-
новна, Лискова Ольга Иванов-
на – эти сильные духом женщины 

наравне с мужчинами вершили 
историю шахты.

Шахта 
«Чертинская-Южная»

На шахте «Чертинская-Юж-
ная» тоже помнят и чтут своих 
ветеранов. Среди них есть вдова 
участника Великой Отечествен-
ной войны Оевецкая Валентина 
Евстигнеевна, и труженики тыла 
- Ермолаев Виктор Степанович, 
Андарзянова Фатима Нургали-
евна, Алексеев Трофим Власо-
вич, Васькин Михаил Яковле-
вич, Дука Клавдия Ивановна, 
Тимашков Павел Васильевич.

О военных годах Михаил 
Яковлевич Васькин вспоми-
нает неохотно. Но о том, что он, 
10-летний мальчишка, познал все 
тяготы тыла, говорит его медаль 
«За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 
гг.». Шахтерская же биография 
Михаила Яковлевича началась в 
1955 году. Сначала он трудился 
горнорабочим, затем проходчи-
ком на шахтах «Чертинская-1» и 
«Новая». 41 год посвятил вете-
ран шахтерскому труду, а его об-
щий трудовой стаж составляет 52 
года.

Такой же медалью награжден 
еще один ветеран шахты «Чер-
тинская-Южная» - Павел Васи-
льевич Тимашков. Для него дет-
ство закончилось с первых дней 
войны. В родном колхозе с неж-
ным названием «Румяное утро» 
он работал наравне со взрослы-
ми. А в январе 1952 года он пере-
ехал из родного села в Тяжинском 

районе в Белово. Устроился на 
шахту «Чертинская», а позже 
перевелся на «Новую». За 27 лет 
прошел он трудовой путь от руко-
ятчика и взрывника до машиниста 
комбайна.

Когда началась война, Фати-
ме Нургалиевне Андарзяновой 
было 9 лет, и жила она в Татар-
стане. Отца забрали на фронт, и 
маленькая Фатима вместе с ма-
мой кормила семью. Днем труди-
лись в поле, а ночью управлялись 
с личным подворьем. В 1956 году 
она вместе с мужем Ахунджаном 
переехала в Белово. В этом же 
году открылась и шахта «Новая», 

куда устроился сначала муж, а 
позже и сама Фатима Нургалиев-
на. Шахтерское дело переросло в 
династию – в угледобыче заняты  
дети и внуки Андарзяновых.

Не обошли тяготы тыловой 
жизни еще одну замечательную 
женщину - ветерана шахты «Чер-
тинская-Южная» Клавдию Ива-
новну Дука. После войны из род-
ного села в Алтайском крае она 
переехала в Белово. Угледобыче 
Клавдия Ивановна посвятила бо-
лее 20 лет и вышла на пенсию в 
звании «Ветеран труда».

Центральная  
обогатительная фабрика
На Центральной обогатитель-

ной фабрике всегда работало 
много женщин. Большинство из 
них – труженицы тыла.

В годы войны Валентина 
Александровна Назаренко, как 
и многие ее сверстники, труди-
лась в колхозе. В Белово же она 
попала по направлению и 18 лет 
отработала на шахте «Чертинская 
№2-3» машинистом подземного 
электровоза. Работа - не из лег-
ких. Не раз приходилось ставить 
на место сошедшие с рельсов 
вагонетки. На пенсию Валентина 
Александровна ушла с Беловской 
ЦОФ. Но дома сидеть не смогла, 
и еще 22 года трудилась диспет-
чером в водоканале.

О довоенном и военном вре-
мени Мария Петровна Тимош-
кова никогда не рассказывала. 
Поэтому ее дети мало что знают о 
судьбе мамы. Только то, что была 
репрессирована, что сослана в 
Кузбасс из Саратовской области. 
Всю жизнь отработала Мария Пе-
тровна на ЦОФ «Беловская», от-
туда и вышла на пенсию.

А вот Анна Дмитриевна Ток-
макова о своей непростой судьбе 
не утаивает. Со слезами она рас-
сказывает, как в войну вместе с 
мамой и сестрой работала в кол-
хозе. А после мамин брат увез 
Анну в Белово. Устроилась на 
«Пионерку», где отработала раз-
норабочей 10 лет. Шахта «слави-
лась» нечеловеческими услови-
ями труда. Неудивительно, что у 
молодой хрупкой девушки «отка-
зала» спина. Послали ее на лег-
кий труд – людей опускать-подни-
мать в клети. А потом перевелась 
Анна Дмитриевна на ЦОФ «Бело-
вская», где еще 10 лет трудилась 
разнорабочей.

Цех сервиса и логистики
Управление

В Управлении компании и 
Цехе сервиса и логистики тоже 
помнят и чтут труд своих ветера-
нов. Тем более что осталось их 
совсем немного: Труханова Ан-
тонина Ивановна, Дворенкова  
Евдокия Афанасьевна и Пар-
фенова Татьяна Ивановна.

В июне 1941-го Татьяне Ива-
новне Парфеновой было 15 лет. 
Вместе с братом и мамой она 
работала в поле. Но была у нее 
мечта – солдат спасать. Она даже 
курсы медсестер окончила. Но 
за несколько дней до окончания 
учебы объявили о капитуляции 
Германии. После войны Татьяна 
Ивановна вместе с мужем перее-
хала в Белово. Не единожды ста-
новилась она передовиком про-
изводства. Общий трудовой стаж 
Татьяны Ивановны Парфеновой 
– 35 лет, на заслуженный отдых 
она ушла с сервисного предпри-
ятия компании – «Беловопогруз-
транс».

Спасибо вам, наши дорогие 
ветераны!

Неумолимо время. С каждым годом праздник со слезами на глазах застает все 
меньше живых свидетелей страшных военных лет. Уходят герои… Но память вечна. 
Мы еще можем лично сказать спасибо людям, которые вершили Победу, которые 
восстанавливали ослабленную экономику страны. В том числе на предприятиях 
компании «ММК-УГОЛЬ». Сегодня их остается 22 человека.

Спасибо, победители!

К.К. Зверев

Н.А. Семухин

К.И. ДукаП.Ф. Гилёв

В.Ф. Рогозкин

П.В. Тимашков

А.Д. Токмакова М.Я. Васькин
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- Трофим Власович, вас 
можно смело называть долго-
жителем. Есть ли у вас какие-то 
секреты для поддержания здо-
ровья?

- Никаких тайн нет. Я родился 
в семье долгожителей. Моя мама 
Евдокия Романовна прожила до 
восьмидесяти лет. А ее отец Ро-
ман Кулебакини вовсе умер в 103 
года! Жили они в деревне Чигирь. 
Деревенские – крепкие ребята. 

- Слышали, что в этой де-
ревне сейчас официально про-
живает один человек. А вы где 
появились на свет?

 - Надо же – один человек?! 
(Смеется). А какая деревня 
большая была! Я родился в селе 
Инюшка в зажиточной семье 
Алексеевых. У моего деда Ильи 
Николаевича было четыре до-
чери и два сына. Все работали 
с утра до ночи, батраков никогда 
не нанимали. Имели лошадей, 
коров, а уж сколько земли было, 
и не знали. У них даже молотил-
ка своя была. Но потом началась 
коллективизация… Деду один раз 
предложили передать все добро 
в колхоз, второй. А третьего уже 
и не было. Подъехали к их во-
ротам на телеге, посадили деда 
с бабушкой и увезли с концами, 
только сказали, что в Нарым (го-
род-острог в Томской области, в 
советское время - место ссылки 
раскулаченных и репрессирован-
ных). Хозяйство перешло в кол-
хоз.  

- Вы всё это сами помните 
или из рассказов родственни-
ков? Что стало с вашей семьей 
после раскулачивания?

- Историю эту, конечно, я слы-
шал от мамы. Но, как мне кажет-
ся, некоторые воспоминания все 
же сохранились. Например, пом-
ню, как дед Илья меня малень-
кого на коня подсаживал, да за 
спину придерживал. Завидовали 
Алексеевым, видимо, в деревне 
крепко. А коллективизация вы-
ход дала людской зависти. На 
осиротевшее семейство сразу 
началась травля. Брат и сестры 
отца быстро поразъехались по 
Беловскому и Ленинск-Кузнец-
кому районам, больше мы об их 
судьбах ничего не знаем. Отец 
один из них тогда уже женат был, 
да еще и детей двое – я и брат 
Миша. Что делать? Куда девать-
ся от гнева односельчан? Мама 
перебралась в родной Чигирь. 
А отца вскоре убили при невы-
ясненных обстоятельствах. Да и 
кто выяснять будет, зачем кому-
то «кулацкая жизнь» потребова-
лась?

- Непросто маме было од-
ной с двумя детьми?

- Сложно, конечно. Помню, 
еще в Чигире младший братишка 

у бабушки с дедушкой жил, а мы 
с мамой по добрым людям ходи-
ли. Мама работала где придется. 
Но однажды, не выдержав ски-
тальческой жизни, посадила нас 
с Мишаней на санки и повезла к 
сестре Хавронье в Бабанаково. 
У тетки своих трое ребятишек и 
муж. Жили все в их засыпушке на 
улице Серова. Но родня нас не 
бросила. Дядька вскоре построил 
землянку получше.

- Поддержка родственни-
ков – это хорошо. Но всех ведь 
нужно прокормить?

- Мама у меня крепкая жен-
щина была. Почти сразу, как мы 
переехали в Бабанаково, она 
устроилась породовыборщицей 
на шахту «Пи-
онерка». Рабо-
та сложная, но 
стабильная и 
хорошо оплачи-
ваемая.

- Помните, 
как началась 
война?

- Отчего ж не 
помнить. Мне 
тогда уже 14 лет 
было. Главное, 
что осталось в 
памяти, что все 
вокруг остались, 
как и мы с бра-
том, без отцов. 
Такой сложной 
жизни, как у де-
ревенских маль-
чишек, которые в полях пропада-
ли, у нас, городских, конечно, не 
было. Но жили, мягко говоря, без 
изысков. Ели что придется. Почти 
все лето варили пучку (народное 
название борщевика. Его нерас-
крывшиеся бутоны отваривали 
и ели повсеместно в годы Вели-
кой Отечественной войны). 

Мы с братом тогда учились в 
школе. А в сентябре 1943 года 
я поступил в железнодорожное 
училище, жил в общежитии. Пом-
ню, мама мне даже костюм купи-
ла для учебы! Отучился быстро, 
вместо положенных двух лет спе-
циальность мы с ребятами полу-
чили уже через полтора года.

- Получается, вы даже пора-
ботать по специальности успе-
ли во время войны?

- В декабре 1944 года троих 
выпускников нашего училища 
отправили работать слесарями 
по ремонту паровозов в Проко-
пьевск. Тогда уже и электровозы 
были, но большие грузы вози-
ли все так же на паровозах. Ох, 
и холодная же была последняя 
военная зима! Даже вспоминать 
тяжело. Работали на износ по 
принципу «Всё для фронта, всё 
для Победы».

- Когда вы вернулись в Бе-
лово?

- Будь моя воля, приехал бы 
сразу после войны. Но железная 
дорога тогда была на военном 
положении. У меня даже «бронь» 
была от службы. Поэтому вер-
нуться к маме удалось только в 
1950 году. Приехал не один, с же-
ной Клавдией и годовалой дочкой 
Валюшей. Мама с братом тогда 
уже жили отдельно, вот только 
комнатка их совсем не была рас-
считана на то, чтобы принять се-
мейство из трех человек.

- Как выходили из непро-
стой ситуации?

- Сначала так и жили впяте-
ром. Я устроился на шахту «Пи-

о н е р к а » , 
р а б о т а л 
на лесодо-
ставке, в 
лаве. А по-
том мама 

открыто заявила, что двум мед-
ведям нет места в берлоге. На 
помощь пришел тесть – помог ку-
пить небольшой засыпной домик 
в поселке «8 Марта». Уже живя 
там, я окончил курсы электро-
слесарей. И в феврале 1956 года 
устроился на только что откры-
тую шахту «Новая». 

- Откуда и вышли на пен-
сию. Сколько лет вы посвяти-
ли шахте?

- На шахте «Новая» отработал 
23 года электрослесарем подзем-
ным. Без прикрас шахта дала мне 
все, о чем я только мог мечтать. 
Сразу же, устроившись, я напи-
сал заявление на предоставле-
ние жилплощади. И вскоре нам 
дали комнату в Новом Городке 

на улице Герцена в доме на две 
семьи. Такие стесненные условия 
нашей семье, в которой на тот 
момент уже родилась вторая доч-
ка - Надя, не подходили. И я стал 
экстренно решать жилищный во-
прос. Который захватил меня с 
головой.

- Не зря же говорят, что на-
стоящий мужчина должен по-
строить дом, посадить дерево 
и воспитать сына…

- Всё это случилось в моей 
жизни. После того как нас под-
селили в коммуналку, я стал ис-
кать дом. Хороший сруб нашел 
аж в деревне Зеленый сад за 
Бачатским. Купил его, разобрал и 
постепенно перевез на улицу Се-
миреченскую здесь же в Новом 
Городке. Участок под строитель-
ство выделила шахта. Постепен-
но обустроил в нем все, поставил 
баньку, стайки. Помогали нам 
всем миром – братья, коллеги. 20 
лет прожили в том доме. Здесь 
же родился сын Володя. Ему и 
оставили дом, а сами с женой 
перебрались в Улус. Выкупили 
там дом, оставшийся от моей тет-
ки. Обстроил его и прожил 30 лет. 
А когда жить в своем доме стало 
сложно, купил однокомнатную 
квартиру в Новом Городке. Мне 
ее вполне хватает.

- Сами справляетесь по хо-
зяйству или родственники по-
могают?

- Так уж получилось, что я всех 
пережил. Первой ушла мама, по-
том брат, жена Клава, с которой 
мы прожили душа в душу почти 
60 лет. И детей всех схоронил… 
Но у меня еще есть пять внучек 
и восемь правнуков. Так что я бо-
гатый! 

Часто навещает меня внучка 
Марина. Она живет недалеко. 
Помогает с уборкой, покупкой 
продуктов. Но готовлю я сам, не 
люблю сложные блюда. Варю 
каши, супы. Да и много ли нужно 
человеку в 96 лет?

- Трофим Власович, при-
ближается значимый для на-
шей страны праздник. А вы 
еще и день рождения отметите 
в этот день. Мы желаем вам 
огромного здоровья и малень-
ких человеческих радостей. А 
что бы вы хотели сказать мо-
лодому поколению в этот свет-
лый праздник – День Победы?

- Желаю всем мирного неба 
над головой, крепкого крова, по-
нимания в семье, верных друзей 
и сибирского здоровья! 

С Великой Победой!

Для ветерана шахты «Чертинская-Южная» Т.В. Алексеева 9 мая – день знаковый.  
И дело не только в том, что для него – труженика тыла, прошедшего через все тяготы 
военного времени, День Победы – главный праздник, но еще и в том, что в этот день 
Трофим Власович появился на свет. Накануне его 96-летия мы встретились  
с ветераном, и он лично рассказал о своей жизни. Забегая вперед, скажем,  
что ясности ума, памяти и логическому мышлению нашего собеседника запросто 
могут позавидовать даже 20-летние.

Холодная зима 45-го
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В любви к исконно русско-
му силовому спорту Булатов в 
«ММК-УГОЛЬ» не одинок, он на-
ходит поддержку среди работ-
ников и пенсионеров компании.  

В этом году гиревики «ММК-
УГОЛЬ»: Павел Булатов, Роман 
Маликов, Геннадий Пьянков, 
Владислав Дащинский примут 
участие в областном турнире по 
гиревому спорту памяти героя 
Великой Отечественной Миха-
ила Петровича Абызова. Тур-
нир пройдет в пгт Новостройка 

Кемеровского муниципального 
округа 6 мая. 

А в праздничный день уголь-
щики планируют на беловском 
гиревом марафоне поднять 
гири, чтобы их общий вес соста-
вил 78 тонн. А в онлайн-акции, в 
которой примут участие гиреви-
ки со всей области, 78 раз каж-
дый толкнет спортивный снаряд. 
Число 78 символично - ровно 
столько прошло лет со дня Ве-
ликой Победы.  

Горняки считают, что их уча-

стие в акциях – это дань памяти 
подвигу нашего народа в годы 
Великой Отечественной, и эта 
память должна передаваться из 
поколения в поколение, жить в  
сердцах соотечественников. 

Силач с «ММК-УГОЛЬ» про-
должает проявлять свой талант 
в спортивной карьере.  Этой 

весной Булатов занял первое 
место  в соревнованиях на Кубок 
Кузбасса по гиревому спорту, 
прошедших в Промышленной. 
В состязаниях приняли участие 
более восьмидесяти сильней-
ших гиревиков из Белова, По-
лысаева, Новокузнецка, Бере-
зовского, Топков, Яи, Яшкина, 

Юрги, Кемеровского, Новокуз-
нецкого, Промышленновского, 
Крапивинского районов.

В программе соревнований у 
мужчин было двоеборье (толчок, 
рывок) и толчок по длинному 
циклу. У женщин – рывок гири. 
И отдельным этапом - гиревая 
эстафета: четыре спортсмена 
поднимали гири весом в 32 и 24 
кг по три минуты каждый.

Среди других спортсменов 
вместе с Павлом Булатовым (ве-
совая категория до 85 кг, мастер 
спорта по гиревому спорту) Бе-
лово представляли его супруга 
Оксана Булатова (свыше 68 кг, 
1 взрослый разряд по гирево-
му спорту) и пенсионер с шахты 
«Чертинская-Коксовая» Генна-
дий Пьянков (свыше 95 кг). Ко-
манда беловчан впервые за 20 
лет в командном зачете на Кубке 
Кузбасса заняла второе общеко-
мандное место. В эстафете она 
стала третьей.

- Наши спортсмены на Кубке 
Кузбасса улучшили свои личные 
достижения! – говорит Павел 
Булатов. – Моя супруга выпол-
нила норматив на кандидата в 
мастера спорта, Геннадий Пьян-
ков – на 3 взрослый разряд, для 
него это хорошее выступление, 
в октябре ему исполнилось 60 
лет.

Эдуард Владимирович Ме-
жонов всю жизнь отработал про-
ходчиком на шахте «Чертинская-
Коксовая», и только полгода как 
он вышел на пенсию. Его жена 
Лариса Сергеевна трудится 
здесь же, она – моторист вен-
тиляционной установки участ-
ка профилактических работ по 
технике безопасности. Но это 
лишь одна составляющая жизни 
семьи.

Супруги занимаются благо-
творительностью – около десяти 
лет посещают учреждения, в ко-
торых воспитываются ребятиш-
ки, оставшиеся без попечения 
родителей. Покупают детям по-
дарки, приходят в гости со сла-
достями, водят детвору в кино…
На протяжении многих лет Ме-
жоновы участвуют в организа-
ции праздников детства! Каж-
дый год 1 июня, в День защиты 
детей, вместе с братией байке-
ров катают ребят по централь-
ной площади Нового Городка на 
мотоциклах и ретро-автомоби-
лях. Тех самых, за стеклами ко-
торых ближе к 9 мая появляются 

портреты дедушек и бабушек 
Эдуарда и Ларисы.

- У нас свой Бессмертный 
полк. Ежегодно 9 Мая мы при-
нимаем участие в параде ретро-
автомобилей на Центральной 
городской площади Белова. А с 
2021 года клуб любителей авто-
мото-старины «Ретрогуберния-
Кузбасс», в который я вхожу, 
проводит еще и Всекузбасский 
автопробег «Дорога памяти». 
Едем три дня. Предыдущие два 
года маршрут проходил из Анже-
ро-Судженска до Новокузнецка. 
Заезжали в крупные города, по-
сещали памятники нашим вои-
нам. В этом году пробег пройдет 
с 28 по 30 апреля. Решили, что 
будем заезжать еще и в села. В 
том числе проедем через весь 
Белово и его поселки. Для меня 
это важно. Ведь в России трудно 
найти места, где нет монумен-
тов в память о погибших в годы 
Великой Отечественной войны. 
Смотришь на них, на фамилии, 
высеченные на камне, и пони-
маешь, через какое горе прошел 
наш народ по дороге к Победе! 

– поделился Эдуард сокровен-
ным.

Всё это не пустые слова. В 
семье Межоновых День По-

беды – значимый празд-
ник. Дедушка Эдуарда 

Григорий Ефимович 
был снайпером, про-
шел всю войну, брал 
Берлин и был ра-
нен. Он награжден 
несколькими орде-
нами; в том числе, 
спустя более чем 70 

лет после Победы, его 
родственникам вручили 

орден Отечественной во-
йны.
Награды: у Эдуарда их тоже 

много, правда, мирных. Авто- и 
мотолюбитель со стажем, он не-
однократно становился лучшим 
на фестивалях ретро-техники. 
Шутка ли, даже принял участие 
в главном событии ретро-мира 
– международном ралли «Пекин 
– Париж» - в составе команды 
техпомощи участникам.

Но награды для Эдуарда Ме-
жонова - не главное. С большим 
трепетом относится он к исто-
рии автомобилей и мотоциклов, 
которых в его коллекции не-
мало. Например, внедорожник 
«ГАЗ-69», он же «труженик», он 
же «козлик» начали разрабаты-
вать почти сразу после войны в 
1946 году. Серийный же выпуск 
начался в 1953 году. Сегодня 
же на Газике под управлением 
Эдуарда мечтает прокатиться 
каждый. А вот на реконструкцию 
автомобиля «Волга-21» ушло не 
менее пяти лет. Но ни времени, 
ни потраченных средств хозяину 
не жалко, ведь это же - легенда!

А вот еще одна мотоциклет-
ная история. «Иж-49» попал в 
руки Эдуарда от дочери перво-
го и единственного владельца 

– В.Е. Голошумова. Василий Его-
рович – труженик тыла. Во время 
войны погиб его отец Егор Еф-
ремович. И 13-летнему Василию 
и его 10-летнему брату Петру 
пришлось помогать маме под-
нимать двух маленьких сестри-
чек. Большой трудовой путь 
прошел парнишка – от конюха 
до председателя колхоза. А в 
1954 году за успехи в труде Ва-
силия Егоровича делегировали 

на Всесоюзную сельскохозяй-
ственную выставку, где он был 
награжден тем самым мотоци-
клом «Иж-49». О чем и гласит 
памятная табличка на его крыле.

Все эти истории Эдуард 
Межонов свято чтит и при слу-
чае всегда рассказывает на 
всевозможных фестивалях и 
выставках. Ведь пока жива па-
мять, живо и дело наших отцов 
и дедов.

Наши люди

Выпуск подготовлен группой по корпоративным вопросам и социальной работе ООО «ММК-УГОЛЬ». Адрес: г. Белово, ул. 1-й Телеут, 27. Тел 8-(38452) 2-83-57. Отпечатано в  АО «Советская Сибирь», г. Кемерово, ул. Карболитовская, 1Г. Тираж 999 экз.

Обогатитель с Центральной обогатительной 
фабрики Павел Булатов ежегодно участвует в 
спортивных акциях, посвященных Дню Победы. 
Будучи энтузиастом гиревого спорта, он зачастую 
сам является их организатором. Вот уже несколько 
лет Павел успешно совмещает работу на фабрике 
с должностью председателя Федерации гиревого 
спорта в Кузбассе.

День Победы. Для кого-то это тихий семейный 
праздник: люди собираются за общим 
столом, вспоминают героических 
родственников. Кто-то 9 Мая 
предпочитает идти с фотографиями 
близких в рядах Бессмертного 
полка. В этом году традиционного 
шествия не будет. Россиянам 
предложили размещать 
фотографии родственников в 
социальных сетях, на лобовых 
стеклах автомобилей. Последнее, 
кстати, не ново для Межоновых – 
семьи,известной не только в «ММК-
УГОЛЬ», но и во всем Кузбассе.

По дороге к Победе

Александр Чащин, Татьяна Никитюк, Роман 
Маликов, Наталья Булатова, Оксана Булатова, 
Роман Хатямов, Яна Шестакова, Павел Булатов, 
Алексей Зайдель, Игорь Бояновский, Геннадий Пьянков.

Спортивные рекорды –  
в память о подвиге

Бригада на знаменитом Газике

Мотоцикл «Иж-49»


